

市政会視察報告 H30-5-14～5-16

20番 石川信生

5-14(月) 千歳市 「合葬墓設置」に対する取り組み

千歳市は北海道の表玄関である千歳空港を持っており多くの内外の観光客が出入りするどちらかというと、通過客が大多でありますから交通の要衝であり、近年は、工業誘致により、キリンビール、カレビー、モリコーンシ販などの企業があり、市民の平均年齢は42.9歳で、北海道一番の若いままである。その一方少子高齢化や核家族化の進展により墓を守る人が減り、墓所の管理を行う继承者がなく高齢化が進むと放置される墓が多く、未供養墓への関心が高まってます。

H16年のアンケートでは、合葬墓の認知度が低いという結果となり、8年後のH24年に再度アンケートを取ったところ、将来的に必要との答が大へん多くなった事がかる。宗教団体からの意見聴取を行ったが、キリスト教団体だけが高齢化寄せられ、合葬式墓地の設置は有効である旨の意見があったのですが、反対の声も多かった。千歳市合葬墓「千歳塚」の設置となり、市が設置した合葬墓は、宗教的な概念はないため供養祭など行事は行なわず、宗教神話など多くの方々の焼骨を埋藏するため、埋蔵時や発見時の供物や献花といい合葬墓前での聖書の朗読や亮歌等との宗教的な行為は全く遠慮していることになります。1つの大きな穴の中へ埋骨するので、大きな敷地も必要でなく管理もかかるので、1体当たり5000円と安価です。我知立市では、市営墓地造成の希望もあるが条件が厳しく、出来を望むのはこの千歳市方式ならとの希望を持たせるものであります。

5-15(火) 根室市 「防災対策」について

日本の東端、根室へ差した、到達ところに「環せ、北方領土」の立看板、日本海が目につく。根室市は、かつては、魚の小屋場で、全国有名とさせていれば、今やこの10年で4000人ほどの人口減少で、26000人余の人口の街となっています。これは北方領土の問題が解決しないために、自前の海での採漁が出来ず、北方の魚獲量は激減しており、水産業も思うにまかせられない。こんな街の状況の中でH25年に北海道による防災の見直しによって、当根室市においても、首長が発表して「津波浸水予測図を基に、地域の浸水予測図を作成して、津波時の避難所、避難場所を示したハザードマップを作成し、各戸に配布、日頃より避難発生時の指針として訓練をする時間の目安といた、より津波に対する事項を追加して、地域の自主

防災について、「もっと身近な防災を、モニタとして、住民参加型の事業を展開」した。さらに、次代を担う高校生をターゲットに、根室市地域防災特別授業「高校生防災会議」と実施、及び30歳以下の啓発を行っている。根室市は半島となるので、太平洋とオホーツク海にはさまれており、津波の危険は常に脅威である。高知も少ないので、日頃の避難行動への認識が大切である。

知立市においても同じで、地元に暮らすには、中、高校生であり、彼らの力を發揮してもらうような日頃からの訓練や意識とともに、参画する事が必要である。一方「北方領土」へ問題は、全国民が一丸となって、解決されなければならない事と痛感した。

5. 小樽市「小樽観光大学校 みたす案内人認定制度」について

小樽市の歴史は、古く、樺葉の時期もありながら、近年は、摩周を中心とした観光客伸びて、発展しつつある。傍目には、すぐ観光客でにぎり、ロビンソン町の様子をさせ影響がある。そんな中で、心配なのは、人口の減少、高齢化率が高い、という現状があり、次世代を担うミニアード連育成をす事、案内人がガイドの育成を支援が必要となる。一方、小樽観光大学校は、学校長が、小樽市長であり、運営委員会には、大学、観光協会、民間企業経営者でオール小樽体制であり、講座と授業料と並んで民間協賛金で運営し、公的資金はない、と言った体制で、又級1級マイスターと資格がある種類ある。現在有資格は、976人。ミニアード養成では、道徳の時間に、子供用の子キリストが作成されていて、それで、「小樽の歴史など」を学んでいい。観光案内所を通じて案内を依頼出来る。ガイドは、無給で案内を行って案内に、生きかないと説き持つていい。制度も定めつつあり。今後の小樽観光を支える人材の育成が、着実に行かれている。今小樽の抱える課題は、直面するだけの傾向がある観光客に泊めていたり、夜の観光を楽しむといったところの大もろい課題であるといふ。また人口の減少を食い止める、定住化もう一つの課題が、必要であるとの事。

北海道も札幌に、一方集中する傾向があり、他の都市は、健在しない。知恵をもつていい。北海道JRに対する走山と「走山」と「走山」による基本的な課題の解決が、今日日本全体として、處る高齢化、人口減少に対する、制度など考え方ゆく過渡期ではないか、ローカルの街をおどされ感いなどある。